
Региональная торгово-
промышленная палата Нико-
лаевской области объединяет 
около 200 предприятий и пред-
принимателей региона. В состав 
ее действительных членов вот 
уже 14 лет входит и Националь-
ный университет кораблестрое-
ния имени адмирала Макарова. 
Традиционное сотрудничество 
торгово-промышленной палаты 
с одним из своих действитель-
ных членов дополняет то обстоя-
тельство, что Игорь Катвалюк, 
возглавивший Палату в феврале 

этого года, является одним из выпускников ведущего вуза 
региона. Какие задачи ставит перед собой крупнейшее регио-
нальное объединение предприятий и предпринимателей для 
решения экономико-экологических проблем Николаевской 
области? Разговор с президентом РТПП Николаевской об-
ласти Игорем Катвалюком мы начали с этой темы. 

– Игорь Анатольевич, традиционно считается, что сфера 
интересов торгово-промышленных палат прежде всего свя-
зана с развитием международной торговли, продвижением 
товаров и услуг своих предприятий на внешних рынках. Какой 
может быть роль региональной ТПП в решении экономико-
экологических проблем? 

– Все проблемы, которые затрагивают интересы наших 
предприятий, входят в сферу интересов торгово-промышленной 
палаты. Что касается экономико-экологических проблем, то 
тут можно выделить две стороны. Первая: экономическая 
эффективность природопользования. Высокие энерго- и ре-
сурсоемкость нашей экономики сегодня являются одним из 
основных барьеров на пути успешной интеграции Украины в 
глобальном мирохозяйственном пространстве. 

Также изношенные основные фонды, устаревшие техноло-
гии ведут к значительным выбросам загрязняющих веществ в 
окружающую среду. Для ряда наших предприятий штрафы за 
загрязнение стали существенной частью расходов. 

Торгово-промышленные палаты в своей работе по привлече-
нию инвестиций, содействию инновациям и развитию научно-
технических связей активно участвуют в решении этих проблем. 

С другой стороны, экологическая ситуация в регионе (го-
роде, районе) – очень важная составляющая качества жизни 
на этой территории. Сегодня, когда между регионами идет 
конкуренция не только за бюджетные дотации, но и за частные 
инвестиции, за туристические потоки, за квалифицированные 
трудовые ресурсы и т.д., «хорошая» экология становится весо-
мым аргументом экономической конкуренции. И в будущем 
ее значение будет только расти. 

– Пока что, если судить по эффективности использования 
энергоресурсов, Николаевская область отнюдь не в числе 
лидеров среди других регионов Украины.

– В рейтинге энергоэффективности регионов Украины, 
который провели в 2011 году компания «Систем Капитал 
Менеджментс» и аналитический центр БЭСТ, Николаевская 
область находится на 18-м месте. Энергоэффективность эконо-
мики Николаевской области составляет 53,2% от уровня стран 
ЕС. Хотел бы отметить, что эффективность использования 
энергоресурсов в нашем регионе на 1,2 процентных пункта 
выше, чем в среднем по Украине. Потенциал энергосбережения 
в области за счет повышения энергоэффективности до уровня 
Евросоюза оценен экспертами в €207 млн. ежегодно. 

Да, у нас очень серьезные неиспользованные резервы 
энергосбережения в промышленности (43,1% от уровня ЕС) 
и сельском хозяйстве (31,8%). Так, на производство €1000 
добавочной стоимости промышленные предприятия области 
расходуют 721 кг нефтяного эквивалента энергоносителей. 
Наименьшую эффективность здесь показывает производство 
неметаллических минеральных изделий – на 20% ниже, чем 
в среднем по Украине. 

В то же время по предприятиям пищевой промышленно-
сти Николаевская область имеет самый высокий в Украине 
показатель энергоэффективности – 149%. Прежде всего это 
произошло благодаря деятельности таких крупных компаний, 
как «Сандора», «Лакталис-Николаев», «Agrofusion», «Зелений 
гай». Кстати, все они – члены торгово-промышленной палаты. 

То есть у нас в области мы имеем великолепный опыт 
успешного решения этих проблем, достойный изучения и 
использования. 

– Но следовать этим примерам без серьезных инвестиций 
невозможно, а мало у кого стоят за спиной такие мощные 
иностранные, даже транснациональные компании, как у «Сан-
доры» или «Лакталиса». Насколько реально сегодня, во время 
кризиса, говорить о привлечении инвестиций на эти цели? 

– Во-первых, даже сегодня такая возможность существует. 
Во-вторых, на нашем нынешнем уровне весомых результатов 
можно добиться и без значительных затрат.

Например, мы недавно предложили николаевским пред-
приятиям подключиться к норвежско-украинской программе 
«Чистое производство. Энергоэффективность». Программа 
реализуется совместными усилиями Норвежской ассоциа-
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ции дипломированных инженеров и научных сотрудников 
TEKNA, Северной экологической финансовой корпорации 
NEFCO и Торгово-промышленной палаты Украины. Она на-
правлена на привлечение украинских инженеров к решению 
вопросов сохранения сырья, воды, энергии, а следовательно, и 
снижения количества отходов и предотвращения загрязнения.

Преимущество «Чистого производства» в том, что в резуль-
тате обучения специалисты разрабатывают для собственных 
предприятий экономически обоснованные проекты снижения 
затрат на сырье и энергию, утилизации отходов. 

В Украине инициатором этой работы стали наши коллеги 
из Херсонской ТПП, и на сегодняшний день обучение прошли 
более 100 херсонских инженеров всех значимых предприятий 
региона. Как утверждают специалисты, практически на любом 
украинском предприятии, независимо от его масштабов, есть 
возможность получить экономический эффект от реализации 
программ энерго-, ресурсосбережения и снижения загрязнения 
окружающей среды при минимальных затратах. 

Также привлекает то, что проекты, которые все же требу-
ют существенных инвестиций, можно предложить третьему 
участнику программы – Северной экологической финансовой 
корпорации NEFCO. Корпорация выдает украинским пред-
приятиям кредиты под 3-6% годовых. 

Безусловно, это только одна из существующих возмож-
ностей. 

Для успешной реализации государственной политики 
энерго- и ресурсосбережения необходимо создание условий, 
обеспечивающих финансирование проектов за счет собственных 
средств предприятий, государственных инвестиций, а также 
привлеченных капиталов. Мы видим, как введение «зеленого 
тарифа» вызвало буквально взрыв в сфере альтернативной 
энергетики. Только у нас в декабре 2011 года введена в экс-
плуатацию первая очередь ВЭС «Ветряной парк «Очаковский», 
идут работы на объекте «Ветряной парк «Березанский», вы-
делены земельные участки под солнечные электростанции. 

Не стоит забывать и о том, что в сфере жилищно-ко м-
мунального хозяйства свое слово должны сказать террито-
риальные общины и органы местного самоуправления. У нас, 
скажем, в городе Вознесенске есть примеры, когда местная 

власть консолидирует возможности собственного бюджета, 
государственного финансирования, донорские средства для 
введения энергосберегающих проектов. 

– Тем не менее привлечение серьезных инвесторов оста-
ется сложной задачей. С вашим переходом из областной 
государственной администрации на работу в РТПП Никола-
евской области в регионе связывают надежды на активизацию 
ее усилий именно в этом направлении. 

– Региональная торгово-промышленная палата была и 
остается крупнейшим в области экспертным центром, оказы-
вающим практическую помощь субъектам хозяйствования в 
осуществлении торгово-экономических операций на внутрен-
нем и внешнем рынке. Прежде всего речь идет об экспертных 
услугах для экспортеров и импортеров: определение страны 
происхождения товаров для украинских товаропроизводите-
лей, широкий спектр инспекций в портах и товароведческих 
экспертиз, брокерские услуги, экспертиза негосударственного 
экспортного контроля и другие.

У Палаты накоплен серьезный опыт проведения оценки 
имущества и земельных участков, в том числе в рамках реали-
зации инвестпроектов крупнейших николаевских компаний. 

В то же время мы намерены усилить роль региональной 
торгово-промышленной палаты в той сфере, где ее сложно 
заменить государственными органами или частными струк-
турами. Это распространение информации об экономическом 
потенциале области и наших предприятий через междуна-
родную систему торгово-промышленных палат и в прямых 
контактах с потенциальными украинскими или иностранными 
инвесторами, активное участие в выставках, бизнес-встречах 
и других деловых мероприятиях. В центре нашего внимания, 
разумеется, остаются члены РТПП, но мы стремимся расши-
рять диапазон международных и межрегиональных связей 
всех субъектов хозяйствования нашего региона. Легких успе-
хов в этом деле не бывает, но, уверен, в тесном партнерстве 
с областной государственной администрацией и областным 
советом, Николаевским горисполкомом мы сможем добиться 
позитивных сдвигов в восприятии Николаевской области 
отечественными и иностранными инвесторами. В том числе 
и для решения экономико-экологических проблем региона. 
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